

各種加水分解酵素による米又カ結合型ナイアシンの遊離

滋賀県立短大 安喜 有己

大阪市大生科 宮本洋次郎

(目的) 谷類中のナイアシンは、そのほとんどが結合型ナイアシンが存在し、ヒト等に利用されないと報告されてるが、各種加水分解酵素による、米又カからのナイアシン抽出及び結合型ナイアシンの遊離化を検討し、結合型ナイアシンのNon-availabilityを構造面から明らかとする二点を目的とした。

(方法) 米又カの中層のものと入手して使用し、ナイアシン定量は、Lactobacillus plantarum ATCC 8014を用いる、微生物定量によった。酵素反応には、プロテアーゼ、プロナーゼ、ジアスターーゼ、セルラーゼ、タカラジアスターーゼ、ヘミセルラーゼを使用し、酵素処理と同じpHの緩衝液抽出、水抽出、エタノール抽出、酸抽出、アルカリ抽出などを比較した。

(結果) 各酵素による総ナイアシン抽出率はアルカリ抽出のものに及ばずが、たゞ、セルラーゼでは、その88%が抽出され、そのうちの87%が遊離型になつてあり、酵素による遊離率は79%と組織からの抽出及び結合型ナイアシンの遊離化に効果があつた。

つぎに、セルラーゼ処理したものに各酵素を作用させたが、いずれにも大きな効果は認められなかつた。すな、エタノール抽出物と緩衝液抽出物に各酵素を作用させ、結合型ナイアシンの遊離効果を比較検討すると、セルラーゼ、タカラジアスターーゼ、プロテアーゼ、プロナーゼ、ジアスターーゼの順に遊離率が高く、ヘミセルラーゼでは、ほとんど効果が認められなかつた。以上より、結合型ナイアシンのNon-availabilityの原因の一ひとつにセルロースとの結合もしくは、これが生物学的より固かが示唆された。